

LA DEMOCRACIA

SEMANARIO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Dentro y fuera de la localidad, trimestre. 1 peseta
 Número suelto. 5 centimos
 Idem atrasado. 10 id

Anuncios, y comunicados á precios convencionales.

Redacción y administración.—REAL, 85 2.º

Corresponsal Representante en Buenos-Aires (República Argentina) D. Francisco Folgán González
Calle Cerviño, núm. 554.

Hay que tragar la CHORIBIA

El sistema de gobierno constitucional representativo, que hoy rige los Estados de Europa y América se funda en el reconocimiento de que la única fuente del Poder, reside en la Soberanía Nacional.

Todos los poderes derivan de la voluntad popular, manifestada ya de una manera directa y expresa en los comicios, para la elección de diputados á Cortes, provinciales y concejales, ya indirecta y táctica y por delegación, como sucede con los funcionarios del Poder judicial, con los de la Administración y aún con el mismo poder Moderador.

Sin embargo, en un diminuto rincón de España llamado Caldas de Reyes, el sistema general se pretende sufra una excepción á fin de que impere no la voluntad del pueblo como fuente de derecho, sino la voluntad de un hombre que se llama D. Laureano, que es un señor muy industrioso según unos, muy vivo según otros, y muy desaprensivo según todos.

¿Que tamaña atrocidad no se puede crear, dicen ustedes?

Pues lo van á ver y á admirarse. Hace pocos días, un mes próximamente, fué consultado el cuerpo electoral para la designación de dos concejales, por un término municipal llamado Carracedo. Uno de los que luchaba contra la candidatura Salgadina, era el señor Mosquera (D. Adolfo) formidable enemigo de la política personal de D. Laureano y á quien éste por razones fáciles de comprender y conocidas de todos, había jurado odio y esterminio.

Pero el caso que los electores, discurrendo mejor que D. Laureano, por que no participan de sus pasiones y comprenden lo que conviene á sus intereses, eligen concejal al Sr. Mosquera, por una mayoría aplastante, apesar de los medios reprobados puestos en juego por el enemigo, que aparte ra-

zones de gran consideración, las tenía de amor propio para salirse con la suya.

Ahora bien, como el Sr. Mosquera, nuestro candidato, va al Ayuntamiento á hacer ó á procurar que se haga administración y á que aquella casa deje de ser una casa misteriosa y cerrada para todos y una guarida de holgazanes é inéptos, no le quiere dar posesión del cargo, eludiendo esta obligación con la deliberada falta de asistencia á las sesiones en los días señalados, y en que el Sr. Mosquera se presentó por dos veces con aquél objeto.

El caso, si los ediles no viviesen en perpétuo estado de imbecilidad, sería para ponerlos en ridículo.

Pobres séres, yo creo que tienen más miedo al Sr. Mosquera que al cólera morbo y que algunos en cuanto se vean delante de su presencia, van á precisar una infusión de flores cordiales. Si no traen de afuera un espíritu Santo que los ilumine, están perdidos.

Por que el candidato victorioso no puede tardar en sentarse en el sillón del Ayuntamiento, para hacer temblar de miedo á los ediles que no supieron cumplir con sus deberes.

El Sr. Gobernador así lo ordenará, ya que no es posible que la voluntad de D. Laureano sea aquí fuente de derecho contra lo que ordenan los sagrados cánones. Antes, cuando no había elecciones, pase; pero ahora: ¡hay que tragar la choribia, comadre!

MINUTA

Clericalismo, ¿quién habla de clericalismo en España, donde las cosas divinas se invocan por los fariseos para todas las humanas? En las grandes ciudades todavía tienen alguna defensa los espíritus independientes; pero en las pequeñas... Comerciante de pueblo chico, médico rural, maestro de escuela, trabajador del campo, ciudadano sujeto á las condiciones de una localidad reducida, ¡ay de ti si descubres creencias que no concuerden con las de quien en el villorio lleva la

voz cantante. La ruina, la miseria, el vilipendio, darán contigo en tierra.

Y no sólo la coacción de este género; también se emplea la del ridículo. Hase visto curselería mayor que esa de hablar del clericalismo. Cursis, más que cursis, los que predicán contra el entrometimiento en negocios del mundo de los representantes de la Iglesia. Y eso lo dirán, probablemente, el señor que no da paso en achaques profanos sin la consulta del padre que está en moda y el caballero que frecuentó ciertas residencias en busca de casorio capaz de remediar las flaquezas de su bolsa, desangrada por la ineptitud ó por el vicio.

Apotegmas

Ha dicho Napoleón que los hombres somos como las cifras; tenemos un valor tal ó cual según el sitio en que se nos coloque.

Tahón de desengaños debiera llamarse al historiador de la guerra; si, por que ni que estuviese enterado de la existencia de Camilo Torres. ¡Cuidado que lo ponemos á nuestra derecha para que tenga un valor; y él, el condenado, — ¡á donde tira la burra?— va y se planta á la izquierda de D. Laureano! no me diga V. más: los ceros, á la izquierda, ¡pero que muy bien, morenito!

La vida es una frase humana en que los hombres, son palabras vivientes, — ha dicho no sé quién.

Si la vida es una frase, y las palabras Camilo, Castro Condé y Ramonín... ¡vamos, que la vida es la rueda de una noria, y que hay que pasarla á todo trancel!

Queremos que la vida sea una verdad positiva, una afirmación: para mentira basta y sobra con el Ayuntamiento de Caldas.

¡Ah! Y esto no es un comentario; es una arenga.

«Las quiebras de la infamia con ningún artificio se sueldan.» He aquí otro pensamiento que nos viene como anillo al dedo.

Cuéntase que Camilo ha ofrecido un banquete á los de su calaña para el día en que cobre la parte de multa que le señala la ley por haber denunciado á Don Elisardo Dominguez.

Si lo dicho es cierto, vaya por Dios y que mal lo van á pasar los convidados: siempre fué la mitad menos lo real de lo imaginado; y Camilito no es de esos que cierran los ojos en el gasto; es aprovechadito; amigo de tirar para casa y de tirar por un... duro. Da modo que por ese lado... ¡páscis!

Pero queda otro: cuanto alcanza su merecimiento de fiscalizador de la riqueza oculta y de las quiebras imaginarias, lo disimula su ingenuidad primitiva. Esas cosas se hacen pero no se dicen; decirlas, entre los acicates de la gula, fijos los ojos en la risueña esperanza de un tonel, es una infamia; así, como sueña, señor Veterinario, una infamia.

¡Y las infamias se pagan ¿ó que se ha creído V?

Cuando los hombres se enfurecen se humanizan las fieras. Ahora que se amaestran elefantes, leones, tigres y serpientes, se le ocurre decir á Camilo que no va á dejar vivir á D. Elisardo.

¡Ay, qué miedo! ¡Guardias, que viene Camilo!

¡Rifeño!

Hay un medio de conservar los pueblos cuando quieren emanciparse: destruirlos. Tal se hizo con Cartagena y Numancia.

Y eso es lo que está haciendo don Laureano con el pueblo de Caldas: ¡por que mayor destrucción que metérselo en manos de Ramonín, de Camilo y de Juan Salgado!...

Ayúdeme V. á pensar.

Los forasteros aceptan de buen grado las concejalías y las tenencias; claro, como no tienen nada que perder sólo se exponen á ganar.

El que se adelanta á confesar el delito propio cierra la boca á los demás.

Camilo nos había dicho muchas veces



Antonio Folgán

que él era un animal, franco, rudo, que no sabía tratar á la gente y que tal y que qué sé yo... Es verdad, mucha verdad: para Camilo las ideas radican en el estómago; lo mismo que para los animales.

Los dos grandes orgullos de Camilo Torres: hablar de la Ley de Imprenta y ser amigo de D. Laureano.

UN DEMÓCRATA

BUENOS AIRES

Los residentes de Pontevedra

Con el título de Unión Provincial Residentes de Pontevedra, se ha constituido en la capital de la Argentina una asociación de hijos de esta provincia, cuyos fines son los siguientes:

Asociación de amparo, protección al trabajo, repatriación y cultura.

En la Junta general últimamente celebrada por la Unión Provincial Residentes de Pontevedra, se aprobó, con el voto unánime de todos los concurrentes, el siguiente programa de asuntos á resolver con preferencia:

Instalación de una Oficina de Trabajo.

Extensión social al interior por Delegaciones.

Protección á los inmigrantes de la provincia de Pontevedra.

Repatriación á los inválidos.

Amparo á los que por desgracia carezcan de todo recurso de sustento.

Actualmente se halla constituida la directiva de esta sociedad, del siguiente modo:

Presidente, D. Manuel Figueras.

Vicepresidente, D. Enrique Núñez.

Secretario, D. Francisco S. Martínez.

Vicesecretario, D. Manuel F. Fernández.

Tesorero, D. José Solla.

Vicesorero, D. Jesús Areal.

Por Pontevedra, D. Manuel Boulosa.

Por Vigo, D. Castor Cardalda.

Por Tuy, D. Vicente Peña.

Por Cambados, D. M. Alvarez Padín.

Por Caldas, D. Manuel de la Fuente.

Por Redondela, D. Enrique Martínez.

Por Lalin, D. Benito Neira.

Por Puentecaldelas, D. Joaquin Rivas.

Por La Estrada, D. Juan Vieytes.

VALE MÁS POCO Y BUENO...

Allá en un principio cuando LA DEMOCRACIA estaba, al parecer, en todo su apogeo, cuando lo mejor y más escogido de este pueblo militaba en nuestro ejército, veíase al cacique abatido, solo y desamparado, sin más ayuda que algún que otro asalariado lavacunas que por sostener el estómago, adulaba y defendía á su amo. Más ese ejército de políticos que se cobijan bajo la bandera republi-

cana, no era todo de análogo matiz; no formaban esa mancomunidad personas de la misma especie y que cooperen al mismo fin que se requieren en esta clase de hechos; y como por ser las unidades que componen el todo, heterogéneas no podían adicciónarse, de ahí el que tuviese forzosamente que haber deserciones.

Había socios en los cuales predominaba toda clase de ambiciones y egoismos; unos anhelaban constantemente el mando aunque fuera de un Ayuntamiento rural: otros aspiraban á una prebenda en nuestro pobre Municipio, aun con detrimento de su colega en herrar asnos; y algunos otros querían ensañarse de resentimientos pasados satisfaciendo así sus caprichos, todos los que vinieron á engrosar nuestras filas con el solo objeto de ver si podían conseguir sus propósitos, ó de otra manera forzar la voluntad de quien podría calmar sus deseos.

Ahora bien; ¿con esta clase de soldados se puede librar alguna batalla? ¿Se puede siquiera sostenerse á la defensiva? Indudablemente que no. Además, estos dos últimos desertores, apesar de su canto, á menudo, de la *Marsellesa* y otras ostentaciones de republicanismos patente, ofrecían poca confianza en nuestra colectividad, pues como se vió más tarde, ejercían el cargo de espías, dando cuenta al enemigo, de cualquier movimiento ó avance nuestro. ¡Con buena gente cuenta el cacique para sus correrías!

Somos pocos, lo confesamos ingenuamente, pero nos cabe la más grande satisfacción de que todos profesamos con fé el mismo ideal lo defendemos con valor, somos fieles á nuestra causa cual es regenerar nuestra administración municipal y velar por los intereses de nuestros electores, y como formamos una masa muy pequeña si, pero muy compacta, y de la unión nace la fuerza, venceremos más veces al enemigo por que está desestregado, porque no está compuesto de hombres de un mismo ideal político y solo si de algunos vendidos y traidores y porque no luchan por defender el pueblo, como nosotros lo hacemos, y si solo por satisfacer su ambición, y de esta manera podremos decir con orgullo y con la frente alzada: ¡vale más pocos y buenos que muchos y malos!

PARA "GALICIA NUEVA"

De paso y por última vez en la vida, contestamos á un difamante suelto que publica *Galicia Nueva*, en su número de 26 del corriente.

LA DEMOCRACIA, aunque otra cosa se crean por allá, no es un papelucho que vea la luz pública de cuando en cuando ni anormalmente: es un periódico semanal, viejo en la villa y mozo en cuanto á sus arremetidas; y, respecto á licencias, las tiene todas, incluso una que les falta á los

señores *Galicia Nueva*: la del sentido común.

El diario de Villagarcía se diferencia de nosotros en que, halabando á todo el mundo, tiene que arrastrar una vida misérrima y tamaña; y, nosotros, le llevamos la enorme ventaja de luchar á mano alzada con cacicatos y compadros sin ceder un ápice de libertad de juicio ni de soltura en la pluma.

Galicia Nueva puede y debe poner por las nubes la gestión política y social de Laureano Salgado; pero de eso á meterse con nosotros hay un abismo insondable de diferencia: ni estamos en el caso de tolerarlo ni *Galicia Nueva*, mirando á sus intereses, debe repetir la hazaña.

Cuéntase que el ya dicho periódico compró á Laureano Salgado la pequeña máquina plana en que lo tira; y se dice también que la venta hecha á plazos, no se ha dado por concluida todavía. Si el hecho es cierto, lamentamos la situación del insignificante diario: una empresa periodística sometida por un par de cientos de pesetas, es el colmo del vilipendio y de la abyección.

Para eso, señores del margen, más le valiera terminarlo de una vez, por que la cosa, al paso que va, no creemos que llegue á peinar canas.

Desde Buenos Aires

Nuestra querida amiga y correligionaria, la entusiasta joven señorita, doña Carolina Prats, nos remite el siguiente escrito, que publicamos con sumo gusto y recomendamos á nuestras bellas y amables lectoras:

A LAS LERROUXISTAS REUSENSES

Compañeras: Ya que no puedo hacerlo personalmente voy á manifestaros por escrito las impresiones que ha recibido mi corazón al despedirme del señor Lerroxx. He sentido satisfacción y regocijo al pensar que la justicia ha triunfado, concediendo la amnistía, por medio de la cual el Sr. Lerroxx podrá muy pronto pisar tierra de nuestra querida y hermosa España; de esa nación que por desgracia, no es todo lo productiva que podría ser, á causa de unos cuantos gusanos de forma humana que todo lo están corrompiendo.

Decidida á ofrecer mi saludo de despedida, al ilustre caudillo en el momento de embarcar para Europa, fui al muelle acompañada de mi señor padre y hermana E.... en donde llegamos en el preciso momento que regresaba de á bordo el ilustre doctor Calzada, el cual, al reconocernos y enterado de nuestra pre'ensión, con la amabilidad que le es peculiar se interesó, á pesar de que el *Valbanera* había hecho la señal de marcha, para que nos permitieran un instante subir á bordo.

Gracias á los buenos oficios del querido doctor, subimos al *Valbanera* y tuvimos el honor de despedirnos del hom-

bre que tantas ansias redentoras siente para nuestro pueblo. El señor Lerroxx nos recibió complacientísimo, con frases de fraternidad y democracia dignas de tan insigne repúblico, al mismo tiempo que yo le pedía fuera mensajero de mis entusiasmos para la causa antisolitaria y republicana cerca de vosotras amigas é inolvidables compatriotas de Reus y Damas Rojas de Barcelona.

La despedida fué brevisima, pero afectuosa en extremo. El *Valbanera* estaba desatracando y tuvimos el tiempo justo para bajar. Ya en tierra nos confundimos con el inmenso gentío que aclamaba delirantemente al jefe, mientras él, desde la borda del buque, correspondía con saludos y vivas á la República universal que eran contestados con vivas á España sin frailes y otros más significativos. A pesar del enorme gentío, en el muelle, no había policía. La despedida que se tributó al caudillo de los radicales españoles fué incomparable, indescriptible, emocionante.

Senti, queridas amigas, una positiva alegría de poder despedir al insigne emigrado y esa mi alegría y entusiasmo quisiera transmitirla á través de los mares y la distancia para que vosotras la sintierais con la misma intensidad para recibirle dignamente; pero al ver al *Valbanera* surcar las aguas del Plata y alejarse con rumbo á España, senti una impresión de tristeza indefinible porque se alejaba de nosotros el que por tan poco tiempo había sido nuestro huésped y es la encarnación viviente de nuestros amores y de nuestros entusiasmos por el ideal que con más fé que fortuna defendemos.

Ya que no podré estar con vosotros el día de la llegada del caudillo, he de invitaros á que le rindáis público homenaje de admiración por la grandiosa obra realizada en la Argentina. Lerroxx es un coloso del talento y de la palabra. Lerroxx sintetiza los sentimientos y aspiraciones del pueblo. Lerroxx es el redentor de los que padecen hambre y sed de justicia. Amigas mías: ¡Viva Lerroxx!

CATALINA PRATS GUARDIOLA
Buenos Aires, 23 Julio 1909.
(De *El Consecuente* de Reus.)

FOOT-BALL

El domingo último verificóse en el campo de la «Lomba» de Villagarcía uno de los *matches* eliminatorios entre el segundo *team* Vigo F. C. y el «Victoria» de Villagarcía.

El equipo «Victoria» estaba compuesto por cinco jugadores del «Unión» de esta villa.

El partido que resultó refidísimo, (principalmente en la segunda parte), fué un triunfo para el «Victoria», que alcanzó sobre su adversario por un *goal* á cero.

Todos los *equipiers* han jugado mucho y bien.

Go por el enemigo, que aparte...

Hoy, tendrá lugar y en el mismo campo la partida final, entre el «Victoria» y el equipo de la Sociedad organizadora, siendo el que obtenga el triunfo de este *match*, el que llevará la Copa, objeto que se disputa en el partido que queda narrado.

La circunstancia de formarse el equipo del «Victoria» con los cinco jugadores de esta villa, ha de llevar numerosa concurrencia de aquí, al inmediato pueblo de Villagarcía, con motivo de presenciarse el referido *match*, como lo demuestra el hecho de que el miércoles ya todos los coches de alquiler de las dos empresas, estaban comprometidos para el día de hoy.

Deseamos que la Copa venga para Caldas.

[Viva el sport]

A. M.

AVIACIÓN

Premio de cien mil francos

Éxito del aviador francés Luis Bleriot, en su maravilloso viaje aéreo de la travesía del canal de la Mancha, ha despertado grandísima emulación entre los ingleses, que creen amenazado su poderío con el gran avance logrado por la aviación en Francia.

Para estimular a los aviadores nacionales, el Gobierno inglés ha creado un premio de cien mil francos para el primer aviador inglés que realice en aeroplano la travesía del canal de la Mancha en sentido inverso á como la efectuó Bleriot, ó sea de Douvres á Calais.

Dos aficionados, el Sr. Gerald Leake y su hermano Leanelyn Leake, han anunciado su deseo de intentar la expedición con un monoplano de su invención.

¿El aeroplano ideal?...

La prensa extranjera se ha ocupado estos días de un nuevo aeroplano inventado y construido por un italiano, y que, según cuentan, debe ser una maravilla... si son verdad las proezas que le atribuyen.

Los colegas extranjeros refieren que las experiencias se han realizado en Italia, llamándose el inventor Gui Moncher, nombre en verdad poco latino, y á propósito de su maravilloso aeroplano dicen:

«Ha logrado elevarse directamente de tierra, en unión de su mecánico, sin tomar impulso alguno, gracias á la disposición especial de las hélices.

Hace unos días realizó un vuelo en línea recta de 24 kilómetros en la villa de Non, en el Trenuno. Su vuelo fué controlado por los alcaldes de los pueblos, que testificaron en las certificaciones correspondientes.»

«El aparato está construido en tal forma, que puede descender y tomar tierra ó posarlo sobre las rocas, é incluso sobre los árboles (?) sin peligro alguno.»

«Pero lo más extraordinario es que mediante un doble juego de hélices, el aparato puede mantenerse en el aire durante un tiempo muy prolongado, habiendo planado Moncher durante más de media hora.»

«Hasta ahora los vuelos realizados lo han sido con un motor ordinario de automóvil, estando seguro su inventor de que con un motor ligero podrá volar á razón de de 150 y 200 kilómetros por hora.»

Terminan los panegiristas de Gui Moncher anunciando que el notable aviador, según ellos, se ha inscripto para tomar parte en el circuito internacional de Brescia, que se disputará el próximo mes de Septiembre.

NOTICIAS

Leemos en *Faro de Vigo*:

«El señor Delegado de Hacienda de esta provincia, con fecha 12 del corriente, se ha servido imponer la multa de 15 pesetas al Sr. Alcalde de Caldas de Reyes, por su resistencia pasiva á la remisión de diligencias de notificación de una instancia suscrita por D. José M. Piñeiro Porto, sin perjuicio de las demás responsabilidades á que diere lugar por su pasividad; cuya penalidad ingresará en el Tesoro dentro de los 15 días siguientes á la publicación del correspondiente edicto en el *Boletín Oficial*.»

No dudamos que el Sr. Fernandez se apresurará á pagar, de su bolsillo, claro está, la pequeña multa que con tanta justicia le fué impuesta.

Aceptado por la Corporación municipal de Campo Lameiro el proyecto de presupuesto ordinario para el año de 1910, que de expuesto por el plazo de quince días en la Secretaría de aquella, á tenor de lo dispuesto en la vigente Ley municipal.

Desde el domingo último hállase aquí el diputado á Cortes por este distrito don Bernardo Sagasta, que permanecerá entre nosotros durante varios días.

Se ha dispuesto por real orden que el plazo voluntario para la recaudación de cédulas personales del presente año, se prorrogue hasta el 14 del próximo Septiembre.

Llegó á esta villa la nueva profesora de niñas, que tomó ya posesión de su cargo, pero parece ser que se verá en la necesidad de ausentarse por no haber quien quiera alquilar casa para vivienda de aquella, toda vez los propietarios que las tienen disponibles se niegan á hacer contrato de arriendo con el Ayuntamiento sin que les garantice el pago de los alquileres.

Como lamentable consecuencia de esta actitud de los propietarios, que ninguna extrañeza debe causar á nadie, continuarán sin recibir enseñanza las muchas niñas que concurren á la escuela pública.

Con un capital de un millón de pesetas se ha constituido una sociedad regular colectiva, de la que forman parte los señores Ruibal y Salgado (D. Laureano) de Caldas; Perez Sanz, de Santiago, y Pardiño, de

Marín, para los saltos de Gondomar, Al-mofrey y Cuntis.

Hemos tenido el gusto de saludar al ilustrado Notario de Becerreá D. Raimundo Casal Soto, quien después de pasar varios días con su familia, salió para aquella villa.

Se encuentra muy mejorado de la grave enfermedad que le aquejaba, nuestro particular amigo D. José Salgado, cuyo total restablecimiento deseamos muy de veras.

Le fué concedido un mes de licencia al Juez municipal de Portas D. Jesús Vila Magariños, habiéndose encargado del Juzgado el suplente D. Antonio Vidal Vazquez.

Nuestro querido amigo el reputado médico D. Aurelio Perez Alvarez, ha establecido su gabinete de Consulta en la calle de los Hornos y casa en que vivió el finado D. Satiro Bayón.

Hállase en esta villa el ilustrado Director del Colegio de San Luis Gonzaga, de Santiago, D. Manuel Rey Gacio con su señora é hijos.

Terminaron las obras de afirmado de la nueva carretera que partiendo de la Travesía de la Iglesia termina en el elegante hotel «Villa Augusto», con cuya mejora se ha embellecido notablemente aquel lindo paraje.

Dentro de breves días dirá su primera misa en Nava del Rey el Redentorista Rodrigo Bayón Mosquera, hijo de esta villa.

Imprenta y Librería á cargo de Joaquín Poza Cobas Michelena 8 Pontevedra

Cepas, Eucaliptos y Repollos, para plantar.

Se venden en la huerta de los Sres. Viuda é hijos de Manuel García Villadamigo.

Caldas de Reyes.

Á LOS GANADEROS Y AGRICULTORES

D. Aquilino Rodríguez, profesor veterinario, establecido en esta villa, Travesía de Sagasta, frente á la Iglesia, ofrece sus servicios mediante arriendo, para la asistencia facultativa de toda clase de animales domésticos.

El precio módico que tiene establecido está al alcance de todos. También pasará á domicilio á practicar operaciones, para lo cual dispone de instrumentos y aparatos modernos de cirugía veterinaria.

Hierra en frío y á fuego con perfección, siendo una especialidad en el herraje del ganado vacuno.

Tiene en el establecimiento un bien montado potro para herrar bueyes sin molestias ni lastimaduras.

Perfección y economía.

PÉRDIDA

Se ruega á la persona que haya encontrado un dije-guardapelo, que se perdió el domingo último, lo entregue en la Calle Real, número 5, donde se le gratificará.

ALQUILER

Se alquila la casa de la calle Real, donde estuvo el Café Moderno.

Informará la señora Viuda de Pardeiro.

La Cocina Práctica

TRATADO GENERAL DE COCINA Y REPOSTERÍA

por

D. MANUEL M.^a PUGA Y PARGA

(Picadillo)

Segunda edición de 1908, corregida y aumentada.

Con un prólogo de D.^a Emilia Pardo Bazán.

La mejor y más sencilla obra conocida hasta el día.

Única en su clase para familias, por contener exquisitas recetas de fácil ejecución.

Un tomo en rústica, tamaño 4.^o, de unas 500 páginas de buen papel y excelente impresión.

CINCO PESETAS

Se vende en la imprenta de este periódico.

FÁBRICA

DE

ROTULOS ESMALTADOS

DE FRANCISCO SIMON BILBAO

Se hacen en todas formas, tamaños y colores

Rótulos para calles, tranvías y ferrocarriles.—Placas para fábricas de electricidad.—Ovalos y bandas indicadoras para las puertas de las habitaciones.—Numeraciones de casas, teatros, cuartos de fondas, colegios, farmacias, hospitales y cementerios.—Etiquetas para oficinas y escaparates, constructores, fabricantes, arboricultura, horticultura, etc., etc.

Representante en Pontevedra,

DON JOAQUÍN POZA COBAS

8-Michelena-8

